

Kompass Partizipation



Wie kann Partizipation in Städten und Gemeinden bei der Erreichung der Energie- und Klimaziele helfen? Im Auftrag von Energieschweiz für Gemeinden hat ProjektForum die Antwort auf diese Frage gemeinsam mit einer Echogruppe erarbeitet, mit konkreten Beispielen angereichert und im «Kompass Partizipation» publiziert. Dabei wurde auch grundsätzliche Fragen nachgegangen: Was wird unter Partizipation verstanden, welche Formen und Intensitätsstufen gibt es und was sind die wichtigsten Argumente, Voraussetzungen, Erfolgsfaktoren und Risiken?

Im Auftrag von Energieschweiz für Gemeinden hat ProjektForum den partizipativen und redaktionellen Prozess konzipiert und koordiniert. Ein erstes gemeinsam erarbeitetes Inhaltsverzeichnis sowie erste Textproben wurden von einer Echogruppe mit Vertreter*innen aus Politik und Verwaltung unterschiedlich grosser Städte und Gemeinden reflektiert und weiterentwickelt. Nachfolgend hatten wir die wichtigsten Meilensteine dieser viermonatigen Reise vom Kick-Off-Workshop mit der Auftraggeberin Energieschweiz für Gemeinden bis zur Publikation der drei Sprachversionen fest.

Januar

23. Januar 2023
Durchführung Kick-Off-Workshop

Diesem legen Peter von Enten im Jahr 2023 können wir in unserem Büro an der Neudorferstrasse 70 in der Berner Umgebung zu den Kick-Off-Workshop durch. An der Hand sind unsere Themen wie Grundlagen, Ziele, Zielgruppen, Methoden, Inhalte, Formate und Kanäle vor geliebten Publikum sichtbar gemacht. Am Ende wurde mit Kleingruppen die wichtigsten Schritte des Prozesses auf die Werke gross besprochen. Mit dabei sind zwei Personen unserer Echogruppe für Gemeinden sowie Angi Schärer von ProjektForum.



Februar

8. Februar 2023
Antrag für Konzepte lanciert

13. Februar 2023
Bereitstellung Konzeptentwurf

Am 8. Februar 2023 lanciert Energieschweiz für Gemeinden unseren Konzeptentwurf auf Basis des Kick-Off-Workshop, am 13. Februar 2023 besprochen wir den Entwurf in einer Online-Sitzung, am 15. Februar 2023 haben Konzepte abgeschlossen. Es macht Konzepte in Anlehnung Ziele, Zielgruppen, Rahmen, Inhalte, Rahmenbedingungen und Formate.



15. Februar 2023
Empfehlung Konzepte lanciert

24. Februar 2023
Abschluss Textproben

Auf Basis des Konzepts erstellen wir in einem unabhängigen Sprint erste Textproben zu Schlüsselbegriffen der Publikation. Wir werden diese Textproben mit Energieschweiz für Gemeinden als auch einer Echogruppe zeigen und so herausfinden, was sie inhaltlich und sprachlich auf dem richtigen Weg sind.



März

3. März 2023
Online-Treffen Echogruppe

3. März 2023
Online-Treffen Echogruppe

Am 3. März 2023 können wir ein Online-Treffen mit der Echogruppe und der Vertreter*innen aus Städten und Gemeinden durch. Gemeinsam reflektieren wir die Konzepte und die Textproben und haben wichtige Anregungen für unsere nächsten Schritte. Die gesamte Dokumentation dieses Prozesses erfolgt bis auf unsere Echogruppe zeigen und so herausfinden, was sie inhaltlich und sprachlich auf dem richtigen Weg sind.



6. März 2023
Empfehlung Konzepte lanciert

17. März 2023
Herstellung Skizzen, Auftrags grafische Umsetzung

Zwei Wochen nach dem Online-Treffen der Echogruppe legt die Gruppe den Tonen für die Publikation an. Gleichzeitig reflektieren wir unsere Konzepte und Textproben mit einer Bürgergemeinschaft, die Grafiken aus Auftraggeberin und Herausforderungen für die grafische Umsetzung, die gemeinsam die verschiedenen Elemente der Publikation in der deutschsprachigen Version zusammenstellen.



15. März 2023
Antrag für grafische Umsetzung

4. April 2023
Zwischenbericht deutschsprachige Version

Nachdem der Entwurf fertig ist, ist die deutschsprachige Version im nächsten Schritt im EnergieSchweiz für Gemeinden anzuordnen und nach der abschließenden Publikation die interaktiven Formate-Kompass Partizipation folgt. Die Publikation ist die Zwischenbericht am 4. April 2023. Während dieses die Wochen können wir die Publikation in der deutschsprachigen Version zusammenstellen.



April

4. April 2023
Zwischenbericht deutschsprachige Version

4. April 2023
Zwischenbericht deutschsprachige Version

Nachdem der Entwurf fertig ist, ist die deutschsprachige Version im nächsten Schritt im EnergieSchweiz für Gemeinden anzuordnen und nach der abschließenden Publikation die interaktiven Formate-Kompass Partizipation folgt. Die Publikation ist die Zwischenbericht am 4. April 2023. Während dieses die Wochen können wir die Publikation in der deutschsprachigen Version zusammenstellen.



15. März 2023
Antrag für grafische Umsetzung

24. April 2023
Zwischenbericht deutschsprachige Version

Nachdem der Entwurf fertig ist, ist die deutschsprachige Version im nächsten Schritt im EnergieSchweiz für Gemeinden anzuordnen und nach der abschließenden Publikation die interaktiven Formate-Kompass Partizipation folgt. Die Publikation ist die Zwischenbericht am 4. April 2023. Während dieses die Wochen können wir die Publikation in der deutschsprachigen Version zusammenstellen.



Mai

24. April 2023
Zwischenbericht deutschsprachige Version

24. April 2023
Zwischenbericht deutschsprachige Version

Nachdem der Entwurf fertig ist, ist die deutschsprachige Version im nächsten Schritt im EnergieSchweiz für Gemeinden anzuordnen und nach der abschließenden Publikation die interaktiven Formate-Kompass Partizipation folgt. Die Publikation ist die Zwischenbericht am 4. April 2023. Während dieses die Wochen können wir die Publikation in der deutschsprachigen Version zusammenstellen.



1. Juni 2023
Gedrucktversion der Sprachversionen

1. Juni 2023
Gedrucktversion der Sprachversionen

Nachdem der Entwurf fertig ist, ist die deutschsprachige Version im nächsten Schritt im EnergieSchweiz für Gemeinden anzuordnen und nach der abschließenden Publikation die interaktiven Formate-Kompass Partizipation folgt. Die Publikation ist die Zwischenbericht am 4. April 2023. Während dieses die Wochen können wir die Publikation in der deutschsprachigen Version zusammenstellen.



Dank

- Dieser Leitfaden wurde in Zusammenarbeit mit einer Echogruppe erarbeitet. Wir danken folgenden Personen für ihre Mitarbeit:
- Werner Hatt, Gemeindegremien, Gemeinde Gösli
 - Claudio Karmel, Fachstelle Umwelt Energie Mobilität, Stadt Thun
 - Urs Meuli, Energieschweiz für Gemeinden, Bundesamt für Energie
 - Sabina Fuhr, Kommunikation & Wirtschaftsförderung, Stadt Frauenfeld
 - Benjamin Szemius, Programm SmartCity, Energieschweiz für Gemeinden
 - Patrick Weibel, Fachstelle Umwelt und Klima, Stadt Aarau

Links